



JUEVES 23
DE OCTUBRE
DE 2025

EDICIÓN 1782

www.**sernoticias.**com.mx

El ISSEMyM: Un Pozo Negro de Corrupción que Condena al Olvido a los Más Vulnerables

El detonador reciente llegó de la boca de la presidenta Claudia Sheinbaum en su conferencia matutina del 8 de octubre de 2024, donde expuso la privatización de laboratorios en el ISSEMyM: quirófanos, ambulancias y análisis clínicos cedidos a privados con contratos inflados, influenciados por exdirectores y políticos de alto rango.

STAFF

EDOMEX.- Toluca, Estado de México, 22 de octubre de 2025 - Doña María, una maestra jubilada de 68 años en Ecatepec, que ha esperado tres años por su pensión mientras su artritis la postra en una silla de ruedas, sin medicinas ni consultas. O a don Javier, un bombero de Toluca que cancela cirugías por la saturación de quirófanos, viendo cómo su hernia se agrava en silencio. Estas no son historias aisladas; son el rostro humano de la agonía del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM), una institución que debería ser su refugio y que se ha convertido en su verdugo. Bajo capas de corrupción enquistada, negligencia y directores que prometen el cielo, pero entregan infiernos, el ISSEMyM arrastra a más de 837 mil derechohabientes servidores públicos, pensionados y familias hacia un colapso. La corrupción no es un rumor; es un monstruo documentado en auditorías y protestas que claman en las calles. Funcionarios como Miguel Ángel Colín García, director de Gestión y Control durante la era de Alfredo del Mazo Maza (2018-2023), han sido señalados por licitaciones amañadas y contratos millonarios adjudicados a empresas fantasma, como en el caso de la terapia endovascular neurológica en 2021, dónde documentos falsos allanaron el camino a proveedores sin experiencia. Bajo su sombra, se descubrieron adjudicaciones directas que marginaron a proveedores legítimos y engordaron bolsillos privados, dejando en 2022 un rastro de irregularidades que, según reportes locales, sumaron cientos de millones desviados. No muy lejos, Bertha Alicia Casado Medina,

directora general hasta 2023 y cercana al grupo Atlacomulco, ignoró denuncias de hostigamiento laboral y sexual en la Unidad Jurídica, mientras su gestión permitió pensiones "por gracia" —más de 500 casos ilegales, sin historial laboral, que chupan recursos como un cáncer. Estos nombres no son excepciones; son el hilo conductor de un tapiz podrido, tejido con favoritismos a candidatas sindicales como Nadia Torres y complicidades con operativos como Martín Sánchez, quien manipulaba sistemas para blindar aliados.

El detonador reciente llegó de la boca de la presidenta Claudia Sheinbaum en su conferencia matutina del 8 de octubre de 2024, donde expuso la privatización de laboratorios en el ISSEMyM: quirófanos, ambulancias y análisis clínicos cedidos a privados con contratos inflados, influenciados por exdirectores y políticos de alto rango. "Se privatizaron laboratorios, todo detrás de contratos con influencia de políticos", denunció Sheinbaum, aludiendo a un modelo que desvió miles de millones, similar al escándalo del ISSSTE nacional con 15 mil mdp en desvíos. En el Edomex, esto se traduce en 27 mil millones de pesos de deuda para 2025, según el ex contralor Victorino Barrios, con farmacias saturadas al 70% de desabasto y medicamentos caducos escondidos en cuartos olvidados. AD Noticias, el medio que ha destapado más grietas en esta cloaca con reportajes como "El ABC de la crisis del ISSEMyM", revela que estos desfalcos iniciaron en 1999 bajo Arturo Montiel, pero explotaron en el sexenio de Enrique Peña Nieto (2005-2011), pulverizando el patrimonio con movimientos financieros riesgosos y desaparición de partidas presupuestales. Compa-



rado con crisis pasadas, el panorama actual es un déjà vu sangriento, pero con esteroides. Bajo Peña Nieto, el ISSEMyM vio su deuda triplicarse por pensiones infladas y contratos opacos, culminando en protestas masivas en 2011 donde jubilados bloquearon la Autopista México-Toluca exigiendo pagos atrasados; se "resolvió" con inyecciones temporales de fondos estatales, pero sin reformas, dejando un hueco de 10 mil mdp. Arturo Montiel (1999-2005) inició el festín con desfalcos iniciales de 5 mil mdp en fondos de pensiones, "arreglados" con endeudamiento que hipotecó el futuro. Eruviel Ávila (2011-2018) sumó negligencia en servicios, con colapsos hospitalarios por desabasto durante la influenza H1N1, mitigados por ayuda federal, pero sin tocar raíces corruptas. La peor crisis, sin duda, fue la de Peña Nieto: un desangre sistemático que dejó al instituto al borde del abismo en 2012, con 18 mil mdp en déficits por "pensiones fantasmas" y privatizaciones incipientes. Se "resolvió" con un

rescate estatal de 12 mil mdp y auditorías selectivas que barrieron bajo la alfombra, pero sin castigos reales, sembrando la semilla del caos actual.

Hoy, bajo Delfina Gómez Álvarez (2023-actual), la historia se repite: el director Ignacio Salgado García llegó en 2024 con pompa de "alta calificación" -licenciado en Administración por la UAEM y máster en Periodismo Político-, prometiendo transparencia y eficiencia en su comparecencia inicial. Pero un año después, su gestión se desinfla como un globo pinchado: favoritismos en pensiones resueltas "por indicación directa" en semanas, mientras otros esperan años; contratos anulados con Falcón y Arquina por 192 mdp en sobrecostos, pese a propuestas más baratas ignoradas. Salgado, que debería liderar el rescate, ha sido acusado de rezagos administrativos, como listas de medicamentos indefinidas para 2026 a mitad de 2025. La actual catástrofe humana es

implacable. La falta de 40% de médicos especia-

listas -de un total de 48 mil en el sistema nacional, pero solo un puñado en el ISSEMyM- deja quirófanos saturados: 1,800 cirugías retrasadas en 2025, con cancelaciones masivas por desabasto de insumos y personal fugado por salarios precarios. En hospitales como el de Toluca, pacientes como don Javier esperan meses por una hernia, mientras emergencias colapsan con listas de espera de 5 mil citas mensuales. Doña María, en su silla, representa a 80 mil pensionados con pagos atrasados de hasta tres años, y a familias que venden lo poco que tienen para consultas privadas. El desabasto crónico -70% en farmacias, según Capital Estado de México- obliga a traslados interminables, agravando desigualdades en un estado con 17 millones de almas. El rescate prometido por Gómez Alvárez reforma a la Ley de Seguridad Social, aportaciones progresivas y revisión de contratos es un bálsamo tardío, según el secretario de Finanzas Óscar Flores: "Es una ruta en marcha, no una promesa". Pero sin rendición de cuentas real, ¿quién creerá? La opacidad financiera del ISSEMyM es una afrenta: los estados financieros no se socializan, encerrados en escritorios: el informe anual del director, cuando existe, es un secreto mejor guardado que un tesoro pirata; la cartera de inversiones del fondo de pensiones, que debería garantizar el futuro de miles, es un misterio, y los estudios actuariales, vitales para calcular la viabilidad del sistema, son invisibles para los derechohabientes. Esta falta de transparencia no es error; es estrategia para ocultar el saqueo. Publicar estos datos en un portal accesible, con auditorías independientes y sanciones a corruptos, sería el primer paso para devolverle dignidad a doña María, a don Javier y a los 837 mil olvidados. Sin ello, el ISSEMyM no es solo números rojos; es el latido ahogado de miles traicionados por una institución que prioriza el botín sobre la vida. Es hora de que Delfina Gómez, Salgado y el Congreso mexiquense actúen con coraje y no pasen a la historia como cómplices de la corrupción como los políticos anteriores: auditorías públicas, juicios a corruptos y un pacto por la salud humana. De lo contrario, esta crisis no será

Monta choques toman El Periférico: autoridades ausentes en el Edomex

Automovilistas denuncian fraudes, amenazas y extorsiones en vialidades mexiquenses; la policía y la fiscalía brillan por su ausencia.

VALERIA VARGAS

EDOMEX.- Estado de México. — Cada día, cientos de automovilistas transitan por el Periférico y las principales avenidas del Valle de México con un temor que ya no se limita a la inseguridad común: ahora temen ser víctimas de los llamados "monta choques", bandas que provocan accidentes menores para exigir dinero bajo amenazas, mientras las autoridades estatales permanecen indiferentes.

Las denuncias por "monta choques" se multiplican en redes sociales y foros de automovilistas. Los testimonios coinciden: autos particulares —generalmente compactos o camionetas— se cruzan de manera repentina o frenan intencionalmente para provocar una colisión.

Acto seguido, los ocupantes descienden y exigen dinero, asegurando ser familiares de funcionarios o policías para intimidar a las víctimas.

Pese a la frecuencia de los casos, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FG-JEM) no cuenta con un registro oficial del delito, ya que en muchos casos se clasifica como



"hecho de tránsito" o "extorsión simple".

Esto deja a los automovilistas sin protección legal ni seguimiento judicial, y a los delincuentes, con total libertad para operar.

Los puntos más señalados por los afectados son los tramos del Periférico Norte, Naucalpan, Tlalnepantla y Cuautitlán Izcalli, además de vialidades como Las Torres, la López Portillo y la Gustavo Baz, donde las víctimas aseguran que los agresores actúan con plena impunidad

"Llamé a la policía municipal y nunca llegó. Me dijeron que el caso era competencia estatal. Cuando marqué a la Fiscalía, me dijeron que levantara una denuncia en línea. Todo fue inútil", relató una víctima que fue interceptada a plena luz del día cerca de la salida a Valle Dorado. En contraste, las cámaras del C5 parecen invisibles ante estos actos, y ni la Secretaría de Seguridad ni las direcciones municipales de tránsito han emprendido operativos reales para disuadirlos. El problema se agrava porque las aseguradoras, ante la falta de testigos o videos, suelen clasificar estos incidentes como responsabilidad compartida, lo que implica pérdidas económicas para las víctimas y una larga batalla legal por demostrar la intencionalidad del choque.

Fernando Flores fortalece el diálogo con delegaciones de Metepec



"El trabajo conjunto con los delegados es fundamental para que cada acción del ayuntamiento tenga impacto real en la vida de las familias metepequenses", expresó Flores Fernández.

FIRR

EDOMEX.- Metepec, Méx.- El presidente municipal Fernando Flores Fernández sostuvo una reunión con los delegados de San Miguel Totocuitlapilco y de la Agrícola Álvaro Obregón, con el propósito de escuchar, analizar y resolver en conjunto los problemas más apremiantes que enfrenta la población de estas comunidades.

DOS MESES DE CAPACITACIÓN: ¿BASTAN PARA IMPARTIR JUSTICIA EN EL EDOMEX?

la peor; será la última.

Nuevos jueces y magistrados enfrentan el reto de aplicar la ley tras un curso intensivo; especialistas advierten que el aprendizaje exprés podría afectar la calidad judicial



FERNANDA RUÍZ

EDOMEX.- Toluca, Estado de México. — Con la incorporación de más de 90 nuevos jueces y magistrados, el Poder Judicial del Estado de México vive una renovación histórica. Sin embargo, el corto tiempo de capacitación —apenas dos meses intensivos— genera preocupación entre académicos y juristas sobre si esta nueva generación está realmente lista para ejercer la justicia en el estado más poblado del país

De acuerdo con el Tribunal Superior de Justicia del Estado de México (TSJEM), los nuevos impartidores de justicia recibieron un programa de formación de poco más de 70 días, previo a su toma de protesta en septiembre.

Durante ese periodo cursaron talleres, módulos de actualización jurídica y evaluaciones éticas, con el propósito de garantizar un inicio sólido en sus funciones.

No obstante, voces del ámbito judicial señalan que la preparación podría resultar insuficiente. "Un juez necesita criterio, experiencia procesal y capacidad para resolver con serenidad. Nada de eso se adquiere en un curso exprés", comentó un exmagistrado mexiquense entrevistado por medios locales. El contexto explica la urgencia. En el Estado de México hay apenas 2.8 jueces por cada 100 mil habitantes, muy por debajo del promedio internacional recomendado de 18.

Además, los nuevos juzgadores heredaron más de 30 mil expedientes pendientes, lo que obliga a acelerar resoluciones y a asumir responsabilidades sin margen de error.

"Fábrica de Negocio" llega por primera vez al Edoméx

Buscan fortalecer a las MiPyMEs del centro del país; el reto será que los apoyos se traduzcan en crecimiento real



FERNANDA RUÍZ

EDOMEX.- Por primera vez, el Estado de México será sede del evento "Fábrica de Negocio, Más Cerca de Ti, Región Centro", una plataforma nacional de vinculación comercial que busca impulsar el crecimiento de emprendedores y pequeñas empresas. El encuentro, organizado por el Gobierno estatal a través de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) y en colaboración con GS1 México, se realizará el 30 de octubre en el Centro de Convenciones de Toluca, con la participación de más de 14 cadenas comerciales y marketplaces como Amazon,

Oxxo, Súper Kompras, Tiendas del Sol y Nutrisa. Durante la presentación del evento, la titular de la Sedeco, Laura González Hernández, destacó que esta iniciativa forma parte del compromiso de la administración de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez con el desarrollo económico incluyente y la profesionalización de las micro, pequeñas y medianas empresas (MiPyMEs).

A través del Instituto Mexiquense del Emprendedor (IME) y la Dirección de Comercio, el Gobierno del Estado ha brindado más de 11 mil capacitaciones y acercado financiamiento a emprendedores, además de vincularlos con grandes cadenas de suministro.

Reforma a la Ley Universitaria: la UAEMéx promete transformación, pero enfrenta dudas sobre apertura real

El tercer foro regional reaviva el debate sobre la falta de autocrítica y transparencia en el proceso de consulta



FERNANDA RUÍZ

EDOMEX.- La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) celebró este miércoles su tercer Foro Regional de Consulta para la Reforma a la Ley Universitaria, en el Plantel "Dr. Pablo González Casanova" de Tenancingo. El evento, presentado como un ejercicio de participación y re-

novación institucional, busca construir un nuevo marco jurídico para la máxima casa de estudios mexiquense, vigente desde hace más de tres décadas.

Sin embargo, no todos dentro de la comunidad universitaria están convencidos de que se trate de un proceso verdaderamente abierto o autocrítico. Académicos y estudiantes han cuestionado que los foros se desarrollen bajo un formato controlado, donde las intervenciones son previamente filtradas y las propuestas carecen de seguimiento público. En representación de la rectora Martha Patricia Zarza Delgado, la consejera jurídica Evangelina Sales Sánchez afirmó que la reforma a la ley responde a "una demanda histórica y legítima" y que el contexto actual exige actualizar la legislación universitaria para reflejar los valores y retos contemporáneos.

CARTÓN AUTOR: JONÁS





COLUMNA

DESDE LAS ALTURAS



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

VAN 8 DÍAS DEL "SÚPER" PROGRAMA DE BACHEO DE RICARDO MORENO. MIL 700 BACHES TAPADOS. COMO ESTA EL ASUNTO QUE NO SE NOTA AVANCE.

El aumento a los impuestos tendría que obligar a empresas y consumidores a modificar sus hábitos de consumo. Pero lo que ha ocurrido en el pasado, hace suponer que esto no va a ocurrir.

Anotamos en este espacio que el "impuesto a la salud" no tiene sustento y parece más un pretexto para aumentar el gravamen en algunos productos de alto consumo con el

DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo **Presidente**

Francisco Ismael Ruíz Rios **Director General Editorial**

Fernanda R. Lopez **Edición Digital**

Arturo Albíter Martínez Alfonso Godinez Mendiola Jorge Vera Jesús Espinosa García Tomás Flores Columnistas

Alicia Rivera Arturo Tlatelpa Valeria Vargas **Colaboradores**

Leo Maximiliano Diseño y edición

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Jueves 23de Octubre de 2025, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruíz Rios. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021- 090178213600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlacopa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impresa por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepatitlán, C.P. 50010, Toluca, Estado de México.

objetivo de recaudar más.

Para empresarios, como el Director ejecutivo de Súper Kompras, Jorge Garcés, el consumidor no cambiará sus hábitos si no tiene una opción saludable diferente.

Las Pymes deberán buscar opciones para mantenerse en el mercado a pesar de lo complicado que se presente el aumento al IEPS, destacó Alejandro Trejo, Director de Desarrollo de Asociados de GS1 México.

Para otros líderes empresariales, el aumento al IEPS propuesto desde el Gobierno federal sólo deja en claro que existe en general una tendencia a incrementar la presión fiscal. COMENTARIO DEL DÍA

Atacar la informalidad y apoyar a las Pymes es uno de los objetivos del evento encabezado por directivos de GS1 México.

Si los emprendedores buscan abrir mercado a través de cadenas comerciales como Oxxo, Súper Kompras, Amazon, entre otros 12, es necesario que se capaciten y vean en la formalidad una oportunidad para que su

Algunos grupos comerciales voltean a ver a los pequeños productores como una opción en mercados regionales.

negocio crezca.

Colocar sus productos en los anaqueles es el primer paso con el que se busca ayudar a mover la economía mexiquense. PREGUNTA DEL DÍA

¿Será Ruth Salinas otra más de las aspirantes adelantadas? ¿Su primer informe con invitados de su partido en el ámbito nacional y el mismo Jorge Álvarez Maynez fueron el momento adecuado?

¿Los gritos de "presidenta, presidenta" fueron planeados o salieron de lo más profundo de los invitados de la legisladora?

¿Presidenta de Toluca o porque criticar el mal gobierno de Ricardo Moreno? ¿Por qué es más fácil encontrar un mal trabajo con un mal alcalde? ¿No que le interesaba más la de Ixtlahuaca?

Uno de los temas principales durante la semana ha sido el incremento que se ha dado a conocer en algunos impuestos y es que a pesar de que la mandataria nacional, así como sus aliados en el Congreso repiten que no hay nuevos gravámenes, con la modificación que le hicieron al IEPS es más que suficiente.

De nueva cuenta los afectados son la mayoría de los mexicanos que van a pagar más en impuestos y a cambio es difícil asegurar que se reciben servicios, así como lo básico que es la seguridad.

¿Sin identificarse como oficialista o no, tampoco de un partido como Morena y sus aliados o no, es posible afirmar que en México se recibe la calidad de servicios y atención por parte del Gobierno federal acorde a lo que se paga de impuestos? ¿Carreteras, vialidades sin baches, obras o una seguridad envidiable, servicios de salud mejor que los de Dinamarca? ¿Qué tan alta es la percepción de inseguridad con todo y la idea que quieren imponer sobre una baja en los delitos de alto impacto? ¿Ya no matan líderes campesinos o abogados?

Los legisladores oficialistas con su mayoría dominante, aprobaron reformas a la Ley del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS). Eso quiere decir que pagaremos más del gravamen.

Refrescos, cigarros, videojuegos y hasta entradas a museos y zonas arqueológicas entre muchos otros.

"EL CONSUMIDOR NO VA A CAMBIAR SU COMPORTA-MIENTO A PESAR DEL INCRE-MENTO POR IMPUESTOS": JORGE GARCÉS

Para el director ejecutivo de Súper Kompras, Jorge Garcés, el hecho que se incrementen los impuestos, en un primer momento será un reto para las empresas, así como para los consumidores porque el IEPS lo pagan directamente estos últimos.

Las empresas solo son gestoras para hacer llegar el recurso a la autoridad.

De igual forma, hemos anotado en este espacio que el llamado "impuesto saludable" no es posible sustentarlo con esta medida. No por aumentar el gravamen, los consumidores dejarán de tomar refresco por ejemplo o dejarán de

Al respecto el empresario comentó que no es posible determinar a futuro si en realidad servirá de algo aumentar el precio de algunos productos o el "impuesto saludable". "...pero basándonos en lo que ha sucedido en el pasado, no, desgraciadamente no".

Por ejemplo, el refresco ha sufrido varios aumentos a lo largo de décadas y se sigue consumiendo, añadió.

Pasa lo mismo en el caso de los refrescos y el tabaco.

Como conclusión, el empresario destacó que si no existe una alternativa para el consumidor, saludable, pero con los beneficios que le da la bebida que consume no va a cambiar.

ALEJANDRO TREJO Y LA NECESIDAD DE ENTENDER LOS CAMBIOS FISCALES QUE SE AVECINAN.

Para el director de Desarrollo de Asociados de GS1 México, Alejandro Trejo, los incrementos al IEPS se convierten en un reto que deben entender los empresarios sobre todo los que tienen Pymes.

Los emprendedores tienen que aprender a recalcular su costo que a final de cuentas lo van a tener que trasladar al consumidor. Los productos deben tener el precio correcto.

Destacó que el aumento a los impuestos será complicado para las Pymes, pero en todo momento se les hace la observación de que tienen que ir para adelante y aprovechar las oportunidades.

A final de cuentas, tanto para Jorge Garcés como para Alejandro Trejo, la noticia del aumento que planea el Gobierno federal al IEPS el año entrante será compli-

En tanto que otros líderes empresariales, la postura parece clara. Existe una presión fiscal para el sector de parte del Gobierno federal que puede tener consecuencias negativas.

COMENTARIO DEL DÍA: APOYAR A LAS PYMES PARA QUE ENCUENTREN EN LAS **CADENAS** COMERCIALES UNA OPCIÓN PARA COLOCAR SUS PRODUCTOS.

Uno de los problemas más graves que enfrentan los emprende-



EL HUSMEADOR

Noroña, el "Solidario" que Abandona a México por un Paseo Pagado: ¿Dónde Está el Apoyo a Nuestras Familias Rotas?



EL HUSMEADOR

Todos vimos en televisión nacional a doña Carmen, una madre de Veracruz que barre el lodo de su casa inundada, con el agua aun goteando de las paredes mientras llora por su esposo arrastrado por el Río Cazones. O en la señora Luz, de Hidalgo, que recorre cerros con las manos encallecidas, buscando en fosas clandestinas a su hijo desaparecido, uno más de los 40 que se evaporan cada día en este país de sombras. Estas mujeres no son abstracciones; son el pulso de un México herido, donde las familias se desangran por inundaciones que han matado a 78 almas, por narcotraficantes que dejan miles de viudas y huérfanos, por desapariciones que la ONU tacha de "sistemáticas" y que suman 133 mil almas perdidas. Y justo ahora, cuando el país necesita voces en el Senado como baluartes, Gerardo Fernández Noroña, el senador que se dice de izquierda combativa, pide licencia para un viaje a Palestina -;patrocinado por los Emiratos Arabes Unidos! – y deja a doña Carmen y a la señora Luz solas en su calvario. ¿Solidaridad internacional? Más bien, un lujo desconectado de la patria que lo paga.

El anuncio de Noroña, hecho el 21 de octubre en una conferencia donde se jactó de "responsabilidad legislativa", apesta a oportunismo. Saldrá el 24 de octubre y regresará el 2 de noviembre, con boleto en Emirates cortesía de los emires, para "recorrer zonas palestinas" y reunirse con autoridades en una supuesta "misión humanitaria" por el "genocidio israelí". No es su primera maniobra para ganar reflectores: en marzo de 2025, denunció un rancho de exterminio en Teuchitlán, Jalisco –un sitio donde el CJNG reclutaba y asesinaba jóvenes–, lo que le valió titulares y aplausos en redes por su "valentía". Pero esa energía se esfumó. Ahora, mientras México se ahoga, prefiere un viaje diplomático de lujo. Las redes sociales, ese popular, explotan en contra: en X, de los últimos 20 posts sobre su licencia, 14 lo destrozan -"Noroña prefiere selfies en Palestina que ayudar a los inundados de Veracruz" (@) VeracruzResiste, con 4.2K likes)mientras solo 4 lo aplauden por "valentía internacional" (@PalestinaMX, 1.8K retuits). El 70% de las interacciones son críticas, con hashtags cómo #NoroñaAbandonaMéxico acumulando 12 mil menciones en 24 horas, frente a un tibio #SolidaridadNoroña con apenas 3 mil. Las cifras hablan: la gente quiere héroes locales, no turistas globales. Pero volvamos al abandono que duele. En octubre, las lluvias extraordinarias han devastado cinco estados -Veracruz, Hidalgo, Puebla, Querétaro y San Luis Potosí-, dejando 78 muertos y 23 desaparecidos más, según el último reporte de Protección Civil del 22 de octubre. Son 100 mil viviendas afectadas, familias enteras -al menos 300 mil personas- que perdieron todo: hogares, cosechas,

supera los 2 mil millones de pesos solo en Puebla. Doña Carmen, en Poza Rica, representa a esas 30 mil familias veracruzanas que limpian lodo con las uñas, mientras Noroña empaqueta maletas. ¿Dónde está su minuto de silencio por estos caídos? ¿Su visita a Alamo, donde el desbordamiento del rio Cazones arrastró vidas como hojas secas?

Y no hablemos solo de agua: el narcotráfico, esa hidra que devora familias, ha multiplicado por tres los homicidios ligados a él desde 2015, con 23 mil 500 en 2022 y cifras que no bajan en 2025, según el Índice de Paz México. Miles de familias –el 90% en zonas como San Fernando, Tamaulipas, son víctimas directas o indirectas- cargan el peso de viudas, huérfanos y buscadoras que excavan en silencio. La ONU, en su reporte de octubre, critica la "falta de voluntad" del Estado, con 65 acciones urgentes por desapariciones forzadas solo en 2025, 22 de ellas este año –Baja California lidera con 29, pero el Edomex y Sinaloa siguen de cerca. Hasta el 1 de octubre, 14 mil 765 personas desaparecidas en el sexenio de Sheinbaum, 40 al día, un 16% más que en 2024. La señora Luz, con su colectivo de madres buscadoras, pide un minuto de silencio en el Zócalo por las 133 mil almas perdidas -un llamado que Noroña ignoró en su conferencia, optando por Palestina en vez de unirse a la marcha del 30 de septiembre, donde

miles exigieron justicia. Peor aún: mientras él vuela a Jordania, la presidenta Claudia Sheinbaum se prepara para encarar a Donald Trump iniciando noviembre, defendiendo el T-MEC ante amenazas de aranceles del 25% a exportaciones mexicanas -un tiro que podría costar 2 millones de empleos y golpear a las mismas familias inundadas que dependen de maquiladoras en el norte. Noroña, que se dice leal a Morena, ¿dónde está su solidaridad con Claudia? ¿En un tuit desde Dubái? Las redes lo notan: posts como "Noroña deja sola a Sheinbaum con Trump por fotos en Gaza" (@MorenaCritico, 5.6K termómetro crudo de la indignación likes) superan en 80% a los defensores, que lo pintan como "embajador de la paz" pero olvidan que la paz empieza en casa. Noroña no es un villano de caricatura; es un síntoma de una izquierda que a veces mira al mundo antes que al barrio. Su "misión" en Palestina –retrasada de agosto por el "genocidio continuo", dice- es noble en teoría, pero ¿a qué costo? México no necesita más ausencias en el Senado; necesita senadores que peleen por doña Carmen, que exijan presupuestos para diques en Veracruz, que amplifiquen las voces de las madres buscadoras contra la ONU que nos avergüenza. Si los emires pagan su vuelo por "solidaridad palestina", que Noroña devuelva el favor con solidaridad mexicana: regrese, únase al rescate de inundados, lidere el minuto de silencio por los 14 mil desaparecidos de este año. De lo contrario, su licencia no será temporal; será un epitafio a su credibilidad.

Porque en México, las familias rotas no esperan jets: esperan justicia, aquí y ahora.

dores es el de encontrar un mercado para colocar sus productos.

ganado, en un golpe económico que

Es por eso que surge la Fábrica de Negocio, que tiene la intención de apoyar a los emprendedores o los propietarios de Pymes para que encuentren en las cadenas comerciales una opción para aumentar sus ventas.

Es por ello que presentaron en compañía de Laura González titular de Sedeco, un evento donde van a interactuar los propietarios

de Pymes o emprendedores con responsables de mercados y alia-

Quien de igual forma destacó que es una forma de invitar a este sector para que observe las ventajas de dejar la informalidad, porque para que su producto entre a los anaqueles de las cadenas comerciales que se suman al movimiento es necesario cumplir con todos los requisitos legales y



COLUMNA

ESPACIO ELECTORAL

CUAUH, LOS LÓPEZ, NOROÑA ETC. INTOCABLES



ELEAZAR FLORES

CASI CÉLIBES-. Denuncias van y vienen sin la menor afectación a las carreras políticas de los involucrados, Cuauhtémoc Blanco, LOS LÓPEZ, ADAN y LÓPEZ RAN-CHERO TABASQUEÑO, el pro PALESTINO NOROÑA, PEDRO HACES y muchos más, imposible citarlos en espacio de una cuartilla.

La seguridad en sus desplantes mediáticos hasta hace dudar de ¿a quién obedecen?; dado que distan un poco del sentir presidencial, cuando con mucha seguridad pero poca sensibilidad, la científica desvía el tema en sus mañaneras cuando advierte que "los legisladores respondan" o bien que contra el LÓPEZ COR-CHOLATO no hay ninguna denuncia en su contra.

EL CUAUH-. El caso del ex go-

bernador morelense y bien recordado en "EL NIDO", por simpatizantes de las águilas, lejos de justificar su ausencia en la Cámara de Diputados, reclama necesitar tiempo, para cuidar su SALUD, -en el más amplio sentido de la palabra-, dado que como buen deportista que fue, necesita tiempo para tener bien su corazón.

No crea que los goles que metió con la CABEZA le afectaron, pues su lucidez la demuestra al dejar claro que primero es él, y después su responsabilidad, anunciando que seguirá haciendo ejercicio, así que su líder Ricardo Monreal tendrá que ajustar la agenda legislativa a horarios del "10 MEXICANO", si es que quiere que esa curul no quede vacía en próximas sesiones.

ADÁN AUGUSTO-.En cuanto a este senador, nada le inquieta, ni las más de TREINTA DENUNCIAS en su contra por parte de la diputada María Elena Pérez Jaen, responsabilizándolo por presuntos malos manejos de unos 800 MILLONES DE PESOS, a lo largo de su exitosa carrera como notario, gobernador, secretario de estado, corcholato, senador, pero más aún, como amigo de ya saben quién.

NOROÑA-. En cuanto al también "morelense" Gerardo Fernández Noroña, -pues su finca de "interés social" más de 12 millones se ubica en TEPOZTLÁN-, siendo presidente del SENADO fue invitado a visitar PALESTINA, con gastos pagados y todo lo demás, lo que aceptó ni tardo ni perezoso, no obstante que por ÉTICA y normatividad, ACEPTAR DÁDIVAS ESTÁ PROHIBIDO.

A Noroña eso le importa nada, aceptó y pidió licencia por diez días para viajar; como también le importó un bledo su comportamiento, la otra joya de la humildad y austeridad morena, PEDRO HACES, líder de la Confederación ¿Autónoma? De Trabajadores y Empleados de México, CATEM, quien fue al viejo mundo, acompañado de legisladores incondicionales, dejando fuera a quienes tenían representación oficial.

A estas alturas del sexenio, que en una semana cumplirá su primer aniversario el TIEMPO DE MU-JERES, resulta ocioso preguntar a quién obedecen estas y otras figuras morenas, evidenciadas en el inmediato anterior por el DISTANCIA-MIENTO O CONGELAMIENTO que sufrían, hasta que se les levantaba el castigo.

¿Habrá algunas señales que acentúan ESTA AUTORIDAD?.



COLUMNA

LO QUE SE ESCUCHA EN EL VALLE



EL ENTERADO

MC, otro que irá "solo", dice Maynez PRI legislativo, falto de creatividad SUTEyM dona 254 tons. de ayuda UAEMex "se dobla" ante el Enjambre Legisladores ¡ya no quieren rentar!

... Ahora resulta que los partidos políticos ya se sienten autosuficientes para competir "solos" tanto en las próximas elecciones intermedias

(2027), como para los comicios de

Ahora sí, Infoem RIP, este mismo año

2029... ... Y no solo eso, sino que también ya están proponiendo a sus posibles candidatos, como es ahora el caso del Partido Movimiento Ciudadano, el cual reveló su postura de que no habrá alianzas con ningún otro instituto

... Jorge Álvarez Máynez, coordinador nacional del MC, estuvo en tierra mexiquense (Toluca), y ahí "destapó" a Juan Zepeda, como su abanderado para la Presidencia de la República en

... En este sentido de las postulaciones, Alvarez Máynez se descartó de una posible candidatura a la gubernatura en el Edomex... "A mí me tocará votar por el primer gobernador naranja de Movimiento Ciudadano, como mexiquense" ...

... Fue cuestionado sobre el relanzamiento del PAN, y el dirigente del partido "naranja" expresó respeto y deseó éxito a los blanquiazules: "creo que México se beneficia de que las fuerzas políticas mejoren, que haya un contexto de competencia, de res-

peto y de diálogo" Sobre la apertura del partido a nuevos liderazgos, Máynez aseguró que Movimiento Ciudadano mantendrá las puertas abiertas a quienes deseen sumarse...

... Respecto a la agenda progresista, destacó avances en temas como vivienda, transporte, agua, salarios y derechos laborales, resaltando el trabajo legislativo de Ruth Salinas, quien rindió informe de labores, al que acudió como invitado...

... La bancada priista en el Congreso local recurre al pasado histórico para proponer una iniciativa "para adoptar un modelo de policía de proximidad", en la entidad mexiquense, mecanismo de acercamiento a la ciudadanía, mismo que fue utilizado desde el año de 2019...

... Funcionó en el momento de su creación, pero fue cuestionado por el riesgo de que grupos ciudadanos pudieran manipular las agendas de seguridad, para intereses particulares en lugar de los generales...

... Otro peligro que se presentó al implementar dicho programa, fue el uso eficiente de los recursos...

... Asimismo, otro asunto que retoman los legisladores en su iniciativa prevé que cada municipio divida su territorio en cuadrantes y sectores, donde policías bien capacitados mantengan contacto directo y permanente con sus vecinos...

... Ese tema también es una copia que ya se utiliza en varias localidades, entre ellas Ecatepec y varias alcaldías de la Ciudad de México...

... Sin embargo, ahora los diputados del tricolor proponen que las y los policías sean reconocidos como un eslabón fundamental de nuestra sociedad y que su cercanía con las familias

mexiquenses permita que ellas y ellos desarrollen mejor su trabajo y que nuestras familias vivan más seguras...

... ¿Qué pasa en la legislatura?... Al menos en la bancada PRI, parece que están faltos de creatividad...

... Se dio a conocer que la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, acompañada de Cristóbal Castañeda Camarillo, secretario de Seguridad estatal, recibió un donativo de aproximadamente 14 toneladas de apoyo humanitario por parte del Sindicato Único de Trabajadores de los Poderes, Municipios e Instituciones Descentralizadas del Estado de México (SUTEyM), las cuales se van a sumar a las 254 toneladas enviadas a Hidal-

... El donativo, conformado por víveres, alimentos y artículos de limpieza e higiene personal, será destinado a familias que resultaron afectadas por las recientes contingencias.

... La entrega fue realizada por Herminio Cahue Calderón, secretario general del SUTEyM, junto con el Comité Ejecutivo Estatal, como muestra de la solidaridad y compromiso de la clase trabajadora mexiquense, con las causas humanitarias que impulsa la administración de la mandataria es-

... A lo que han tenido que llegar las autoridades universitarias mexiquenses, para tratar de resolver el conflicto

que empezó el pasado mes de abril... ... Resulta que la Universidad Autónoma del Estado de México (UAE-Mex) lanzó una convocatoria en línea, dirigida a toda la comunidad universitaria, para definir el futuro del edificio de Rectoría, en cuyas preguntas se plantea la habilitación de diversos espacios de divulgación cultural; además de que este inmueble histórico sea entregado por parte del Enjambre Estudiantil Unificado (EEU), a más tardar el lunes 3 de noviembre...

... En una consulta abierta a la comunidad universitaria, difundida a través de redes sociales, se establecen cuatro preguntas sobre la habilitación del Edificio de Rectoría como un Centro Cultural Universitario; además de albergar algunas oficinas administrativas, pero se plantea que para iniciar dichos trabajos de rehabilitación y la restauración de forma inmediata, las instalaciones sean entregadas...

... Que la Cámara de Diputados mexiquense ya se hartó de rentar inmuebles por lo que ahora se propone adquirir, claro, a través de una buena tajada de presupuesto, dos propiedades para disponer de dinero de su era-

... Para ello quieren un incremento presupuestario cercano al 3 por ciento

rio, mensualmente...



COLUMNA

DERECHO DE PICAPORTE



ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Descuento a diputados faltistas. - Proponen 2 diputados de Morena.
- De mal en "pior" la cámara local.

Hemos reiterado en este espacio que el Congreso del Estado de México es poco productivo y que sesiona juna vez a la semana! Porque así lo decidió la JuCoPo de la anterior legislatura, nos dicen que a propuesta del priísta Elías Rescala Jiménez y el diputado de Morena Paco Vázquez que dijo que no trabajaban a destajo. Pero lo "pior" es que siempre se ve lleno el monitor que muestra las asistencias de los 75 legisladores, "casa llena" decimos en el béisbol, pero al asomarnos al salón de plenos, está casi vacío. Y en las sesiones de las comisiones legislativas pasa lo mismo, nunca tiene quórum, acuden entre 3 y 5 diputados como máximo y otros tantos se conectan vía "sum", de ahí que nos refiramos al legislativo estatal como "la flojita" (peeerooo muuuy flojita) 62 legislatura, y en la sesión de ayer, el rebelde diputado morenista Octavio Martínez Vargas casi explota tras una votación en la que había mayoría en el tablero de asistencia pero el salón esta casi vacío y exigió que se les descuente el día a los diputados que no asisten de manera presencial a las sesiones, como en cualquier trabajo que a quien falta se le descuenta el día, y de inmediato su compañero de bancada, el también ecatepense Luis Valdeña Bastida, se sumó a la propuesta agregando que también aplique para las sesiones de las comisiones, con los argumentos ya señalados anteriormente. Lo malo es que parece que el líder parlamentario de la mayoría, José Francisco "Paco" Vázquez Rodríguez justifica y defiende a los faltistas que legislan desde la comodidad del colchón ¡perdón! de su dispositivo móvil, si eso pasa en la cámara federal como Cuahutemoc Blanco que está jugando Pádel que se espera en las cámaras locales ... NO-TAS CORTAS: Continuando con el congreso local, a nombre del Grupo Parlamentario del PVEM, el diputado Héctor Raúl García González propuso la iniciativa con proyecto de decreto para expedir la Ley del Mezcal del Estado de México que permitirá fortalecer las acciones del ejecutivo en favor de los productores mexiquenses, fomentando su promoción y turismo en nuestro país y a nivel internacional, y favorecer a los comercios que se dediquen a la producción de esta bebida en el costo. La propuesta incluye la creación del Consejo del Mezcal Mexiquense, con la que se pretende contar con un órgano de opinión y consulta, cuya función principal es apoyar a las personas productoras y organizaciones de mezcaleros, así como impulsar su competitividad ... A propósito, en

la 61 legislatura la entonces diputada priista Karla Aguilar Talavera ya había hecho una propuesta para la "ley del mezcal" y hasta donde sabemos, sigue vigente ... El Festival Internacional de Arte y Cultura Quimera 2025 tuvo una asistencia aproximada de 600 mil personas, y sin duda la presentación que rompió récord fue la de El Tri de Alex Lora que paralizó gran parte de Metepec el pasado sábado. Bien el edil Fernando Flores Fernández En el informe de la diputada local de Movimiento Ciudadano Ruth Salinas Reyes estuvieron sus compañeros de bancada y su dirigente nacional Jorge Álvarez Maynez así como distintas fuerzas políticas, como el alcalde panista de Metepec Fernando Flores Fernández, la diputada del PT Ana Yurixi Leyva Piñón y de otros partidos. Actualmente MC es la cuarta fuerza política, con más de 800 mil votos, y algunas encuestas auguran que sería ya la segunda fuerza, así que no lo pierdan de vista ... El diputado Ernesto Santillán Ramírez, del PT, propuso que quienes habitan y manejan sus vehículos en el Estado de México, emplaquen en esta entidad para que los recursos no se vayan a otros estados. Y lo vemos todos los días cómo vehículos, incluyendo los denominados ahora "de alta gama" que portan placas mayoritariamente de Morelos, seguido de Guerrero ... La administración de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, a través de la Secretaría de Desarrollo Económico que encabeza Laura González Hernández, y en conjunto con GS1 México, traerán por primera vez al Estado de México, el evento "Fábrica de Negocio Más Cerca de Ti", uno de los más importantes a nivel nacional, permitiendo profesionalizar los productos y operación comercial de emprendedores, micro, pequeñas v medianas empresas (MiPyMEs) ... El presidente municipal de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez y la Secretaría del Trabajo, firmaron un Convenio de Colaboración con el propósito de fortalecer la justicia, la cultura de la legalidad, la paz, el respeto y la promoción de los derechos de los trabajadores en materia laboral ... La Presidenta del Comité Directivo Estatal (CDE), del PRI, Cristina Ruíz Sandoval, aseguró que "hay mucho priismo en el Estado de México que va a escribir una nueva historia en el país, aseguró al llamar a la construcción de un frente común con los mexiquenses para evitar la llegada de un régimen dictatorial y cambiar la realidad que hoy afecta a todos en materia de salud y seguridad" ... ¡Ánimo raza, ya casi es fin de semana! ¡Nos vemos en la explanada del Mercado Juárez en el gran concierto de Molotov! No olviden llevar ayuda para los damnificados ...

COMENTARIOS Y MENTADAS:

adicional a la inflación, o sea, el Poder Legislativo esperaría un aumento general de hasta el 6 por ciento respecto al presupuesto de este año., para

... Cabe recordar que estos edificios se sumarían al recientemente adquirido, que pertenecía al partido Nueva Alianza Estado de México, ubicado en la colonia La Merced (Alameda), el cual tiene una superficie de 326.31 metros cuadrados, y una construcción de 719.68 metros cuadrados, cuyo costo fue de aproximadamente 15 millones de pesos...

... Para 2025, al Legislativo le fue autorizado un presupuesto de 2 mil 252 millones de pesos...

... La meta para 2026 es alcanzar hasta 2 mil 400 millones de pesos, que se distribuirán entre los gastos propios de la Legislatura y del Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM)...

... Parece ser que ahora sí, el "juego" que traían acerca de la extinción del Infoem, se terminará este mismo año, según su "enterrador", el Congreso mexiquense...

... Resulta que la Jucopo (Junta de

Coordinación Política) de la Cámara de Diputados local, ya informó que la desaparición del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México (Infoem), deberá concretarse antes de que termine el año, con un proceso de liquidación estimado en unos 60 millones de pesos...

... Recordemos que la extinción del órgano garante, deriva de una disposición federal, por lo que el Congreso local se encuentra en la etapa de transición para determinar qué dependencias asumirán las funciones de transparencia y protección de datos

personales... ... Se piensa que parte de las responsabilidades podrían recaer en la Secretaría de la Contraloría, el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México (OSFEM) y la propia Legislatura... Eso dicen...

... Asimismo, que – supuestamente gridad y confidencialidad...

-- la base de datos y la información, resguardada por el Infoem, pasarán a ser parte del acervo del Gobierno estatal, el cual deberá asegurar su inte-